

# DIARIO BALEAR

del miércoles 11 de mayo de 1825.

S. Poncio Mr.

## ARTICULO DE OFICIO.

*Real orden comunicada á la Direccion general de Rentas sobre escribanos de resguardo.*

He dado cuenta al Rey nuestro Señor del oficio de VV. SS. de 23 de febrero último, en que manifiestan que por falta de escribanos Reales aspirantes á estas plazas vacantes en los resguardos, se han visto varios Intendentes en la necesidad de nombrar interinamente sujetos que no lo son, y que carecen de la circunstancia prevenida en el artículo 43, capítulo 15 de la instrucción de 16 de abril de 1816, como ha sucedido al de Granada, que nombró á D. Miguel María Bernedo para la ronda del casco de Ujijar; pero que no siendo propietario no puede ser admitido á ecsamen en la Real Cámara para obtener el título de notario de los reinos; y enterado S. M., teniendo presente lo resuelto con motivo del nombramiento interino de escribano de diligencias de rentas de Mahon, hecho por aquel subdelegado en D. Cayetano Escalante, se ha servido conceder á Bernedo cuatro meses de término para que pueda ecsaminarse; y mandar por punto general que en iguales casos se valgan los intendentes y subdelegados de los escribanos Reales, aunque tengan otros destinos; obligándoles al desempeño de lo que ocurra y sea compatible, lo mismo que á los de las subdelegaciones, y otros que hayan servido en resguardos y hecho dimision. De Real orden lo digo á VV. SS. &c. Madrid 8 de abril de 1825.—Luis Lopez Ballesteros.

(Diario de Barcelona.)

====

## NOTICIAS ESTRANGERAS.

### INGLATERRA.

Londres 25 de marzo.

La nueva compañía titulada de Comercio peruano ha cambiando esta mañana sus efectos: los primeros se despacharon á un 4 por 100; pero bien pronto bajaron á 1½.

—Ayer corrió el rumor de que se habían recibido noticias fatales de Rusia. Se trataba de contestaciones muy serias entre Mr. Stratford-Canning y el conde de Nesselrode, con motivo de los negocios de la Grecia; añadiendo que el primero había pedido audiencia de despedida.

Nosotros podemos asegurar que estas noticias no tienen el mas mínimo fundamento. Mr. Stratford-Canning volverá sin duda luego que haya cumplido su mision; y entre tanto todo se trata del modo mas amigable y pacífico. (*The Courier.*)

—El periódico oficial (*London gazette*) da los boletines de algunos sucesos militares que ha habido en la India contra los birmanes, cuyos pormenores hemos visto ya en otros periódicos, á escepcion del parte del teniente coronel Nicol con fecha de 30 de octubre último. Parece que este militar habla con sorpresa de los atrincheramientos y fortificaciones de los indios; y concluye asegurando que el cuerpo de 108 birmanes que ocupaba el distrito de Cachar ha aprendido su retirada.

—Hoy hemos vuelto á ver por la primera vez al famoso Hunt en toda su antigua gloria. No ha venido como un fabricante de cerote y de polvos para desayunarse, sino como un grande orador y representante nato del partido radical.

Los habitantes de Westminster se han reunido en junta en la plaza de Convent-Garden para pedir la supresion del impuesto sobre los balcones y ventanas.

No tardó mucho en presentarse allí Hunt, el cual manifestó á la asamblea su alegría por verse otra vez en medio del pueblo inglés, despues de tan largo silencio y de 18 meses de encierro. No me limitaré, dice, á hablaros de la contribucion sobre balcones y ventanas; mis miras se estienden á mas. Quiero tratar tambien de todos los beneficios no curados sin distincion." Puedo vanagloriarme de no haber permanecido neutral en la resolution que tomaron el marques de Camden y otros lores de renunciar sus enormes beneficios (*sine cures*), y convendria para el buen ejemplo que nuestro amigo Hobhouse obligase á su padre á que hiciese renuncia cuanto antes del que posee.

"Declaro además que nunca llevaré á bien el que se concedan las 2300 libras esterlinas con que se trata de dotar al clero católico de Irlanda. ¿Lo consentireis vosotros, hermanos míos? (No, no)."

Aquí empezaron las interrupciones, y la junta se convirtió en un confuso desorden. Pero Hunt protestó entonces de todas veras que no bajaría del tablado hasta desembuchar lo que tenia meditado.

Por fin se disolvió la junta sin haber ocurrido ningun grave accidente, como era de temerse; pero no faltó mucho para que Hunt viniese á cachetes con los que lo silbaban: luego fue llevado en triunfo á su casa por un tropel de descamisados radicales.

====

#### FRANCIA.

Paris 8 de abril.

Un minero inglés llamado Roberts acaba de inventar un aparato que sirve para cubrir la cabeza de un hombre y permitirle que respire y trabaje durante un tiempo bastante largo, en medio de una atmósfera capaz de sofocarle. Este aparato consiste en una especie de gorro de cuero, que se cierra alrededor del cuello con unas correas y hebillas. Delante de los ojos se halla un vidrio con que puede ver el trabajador, y junto á la boca una

manga de cuero de tres ó cuatro pies de largo, terminada por un embudo, en el cual se halla una esponja empapada en agua, y cerrado con un pedazo de paño. Este aparato no es del todo invencion de Roberts, porque los doradores á fuego se sirven igualmente de un gorro muy parecido para impedir la respiracion de los vapores del mercurio que emplean en sus trabajos; y su diferencia consiste en que por la manga que usan estos puede comunicarse el aire puro de la parte exterior, al paso que Roberts cierra la estrechidad del embudo, y se preserva de las exhalaciones perjudiciales por la alfiltracion que experimenta el aire pasando al través de la esponja mojada. Roberts ha hecho últimamente el ensayo de su aparato á presencia del doctor Birkbech, presidente de la sociedad de artes, y de otras muchas personas científicas, permaneciendo mas de media hora en una pequeña sala que estaba llena de humo, de azufre y de astillas de madera mojadas que se quemaban en ella: al fin de este tiempo salió á ruegos de los espectadores. Una vela que ardía en la misma habitacion se apagó despues de algunos minutos, y un termómetro que estaba colocado cerca de la ventana no tardó en subir á su máximo de 115° (36° de Reaumur). Roberts se habia provisto de una campanilla que debia tocar en caso de peligro, mas por corresponder á los deseos de los espectadores que por necesidad de ella, por que tenia completa confianza de su aparato; así es que la campanilla solo se oyó algunas veces para pedir que alimentasen el fuego, y aumentar de este modo el humo y el calor; en fin Roberts salió de su habitacion llena de humo tan sano y tan bueno como habia entrado.

— El año prócsimo pasado fue coronado el nuevo Rey de Otahiti Pomaare III. La coronacion se celebró y solemnizó con grandes fiestas religiosas y profanas. El Rey no tiene sino cuatro años, y una tia suya, conforme á las leyes de la isla, regentará durante su minoridad: sus hermanas viven en su compañía, y guardan la armonia mas completa. Hace ya cuatro años que se han establecido y promulgado las leyes que la isla ha recibido despues que

sus habitantes se han convertido al cristianismo; pero como en este intervalo se han presentado muchas dificultades que vencer, se ha reunido en el mes de febrero de 1824 un congreso general, el primero que se ha tenido en las islas del grande Océano ó mar del Sud. Este se compuso de todas las familias conecionadas con los Reyes de Otahiti y de Erimo, de los gobernadores y dos personas mas de cada distrito. Todos se han conducido con una armonia cual no se conoce en Europa; pues en solos nueve dias que han estado reunidos, han conferenciado sobre todos los puntos que se les han presentado para su ecsamen, y los pareceres ó resoluciones han sido unánimes.

Estos pormenores han sido comunicados por un ingles que residia á la sazón en aquella isla: "Yo quisiera, añadió, que hubieseis visto la gravedad, la calma, y las buenas disposiciones que desplegaba esta junta de otahitienses; jamas se interrumpian los unos á los otros, y cuando uno veia que el asenso general era contrario á su modo de pensar, se sometia modestamente al dictamen de la mayoría, y de este modo los votos eran unánimes. No se atrevian á toser ni á hacer otros movimientos con que se pudiese alterar el profundo silencio que observaban, ni menos hablaban alto entre sí, ni se oian jamas, ni eran necesarias, como entre nosotros, las palabras *silencio, orden &c.*

= En la *gaceta de Bombay* del 27 de octubre se lee lo siguiente:

"Las noticias que con fecha de setiembre se han tenido de *Umrutsir* dicen que el Maharajah, luego que llegó, manifestó á los gefes la intencion que tenia de dirigirse inmediatamente á Cabul, y de hacer mucho mas de lo que se habian prometido de él, si este reino se sometia á su autoridad: que se dieron las órdenes competentes para reparar las fortificaciones de *Umrutsir*. Mas segun noticias posteriores parece que Maharajah con todo su ejército habia llegado á *Lahore*, y enviado presentes con una carta á los habitantes de *Scind*, pidiéndoles que se le pagase amistosamente la contribucion que se acostumbraba pagar al Rey de Cabul, y amenazando que la ecsigiria á la fuerza si se le negaba.

"Estas noticias confirman la opinion que hace mucho tiempo teníamos formada sobre las intenciones hostiles de Rimjeet-Singh contra Cabul y Scind. Los *Sikhs* son buenos guerreros, y tienen un gefe intrépido y de mucho talento. A vista del ejército poderoso que manda Rimjeet-Singh no se puede dudar de su resultado; pero él teme mucho la intervencion de nuestro gobierno, y se informa continuamente de los movimientos de nuestras fuerzas. Nosotros nada tenemos que temer de él, á pesar de que muchos conjeturan que espera una ocasion favorable para invadir nuestro territorio. Por otra parte tiene que combatir contra muchos enemigos, y sabe muy bien que especie de enemigos seríamos para él."

(*Diario de Barcelona.*)

====

## ESPAÑA.

*Cádiz 11 de abril.*

El capitan de la corbeta Fama D. Josef Maria de Ugeda con fecha en la Habana 14 de febrero de este año escribe á sus dueños lo que sigue:

A los 47 dias de navegacion he fondeado en este puerto, siendo la causa de tanta demora las consecutivas calmas esperimentadas desde el dia siguiente á mi salida de esa hasta cerca de las Antillas que nos dió dos ó tres dias de buena brisa y no se pudo aprovechar por no abandonar al Maria Isabel, que quedó sin gobierno, por habersele roto enteramente el timon el 11 del pasado largando como once millas, y la acompañé á Martinaca donde la dejé entrando á remediar su averia el 14 del mismo prócsimo pasado, y seguí mi derrota siempre con tiempos variables, hasta que estando como veinte leguas al SE de cabo Corrientes, el dia 21 á las 3½ de la tarde cantaron dos velas del tope, las que siguiendo nosotros la vuelta del NO. demoraban al OSO. y se dirigian á cortar nuestra proa; á corto rato se reconocieron una goleta y un bergantin goleta, creyendo fuesen corsarios y que se empeñaban en estrechar la distancia, resolví atacar al de mayor fuerza y para verificarlo me dirigí hacia ellos, debiendo pasar el rizo que yo hacia á barlovento de

la goleta como un tiro de cañon, cerca de oraciones nos pusimos E. O. con ella y nos tiró un cañonazo con bala, largando su pabellon de Colombia; al momento arribé sobre ella, y empezaba á cerrar la noche, cuando nos pusimos ambos en facha á medio tiro de pistola. En este estado dije á un pasajero, que les preguntase en ingles quien era, y que viniese el capitán á bordo con sus papeles. Desempeñó tan bien su comision que no dudando en el corsario eramos ingleses, echó su bote y tuve á bordo antes de ocho minutos al comandante el teniente de fragata de Colombia Denis Tomas con todos los documentos de corso y cinco hombres, á quienes hice prisioneros, y preguntando que bergantin-goleta era el que los seguía, me dijo era su presa, llamado el Virgen, que habia salido de Trinidad con destino á la Habana y que tenia á bordo prisionera toda su tripulacion. Con estos datos no tardé en intimarle en español la rendicion, y contestaron que se rendian poniéndose en fuga; recibieron la primera descarga, sufrieron la segunda hasta que á la tercera quedó enteramente destrozado sin jarcias ni velas como una boya gritando estaban rendidos (jamás tiramos á la gente á pesar de ser de noche por no herir á los españoles). A las 12 echamos botes y se traspordó la tripulacion á la Fama, igualmente que los españoles prisioneros. Toda la noche y casi el dia siguiente se tardó en reponer el corsario, y seguimos nuestra derrota. Las fuerzas del corsario consistian en un cañon en coliza de mas calibre que los nuestros y dos de á 8, toda clase de armas y 60 hombres, sintiendo por mi parte el que no hubiese sido de dia para represar el bergantin-goleta que tuvo durante la noche, suficiente tiempo de huir. Nada se ha encontrado en nuestra presa, y mañana se vende por nosotros, por habernosla adjudicado los tribunales competentes de marina de este apostadero.

Barcelona 29 de abril.

A las doce de la noche partió de esta ciudad para la Junquera el Escmo. Sr. D. Juan Caro, dignísimo capitán general

del principado, con el teniente de Rey D. Manuel Breton y el secretario de S. E., para acompañar hasta la Frontera los Serms. Sres. Príncipes de Sajonia que habia ido á recibir hasta los confines de la provincia; y á las cinco y cuarto de la madrugada, hallándose reunidos en el Palacio la Real Audiencia del principado, el Escmo. Sr. Corregidor y Ayuntamiento de esta ciudad, y el Escmo. Sr. vizconde de Reiset, comandante general de la division aliada; SS. AA. RR. despues de haber oido misa en la capilla del mismo con la mas edificante devocion y manifestado lo satisfechos que se hallaban de los justos obsequios que se les han rendido, han salido de esta capital habiéndoles acompañado los referidos tribunal, cuerpo político y general vizconde de Reiset hasta el coche y dignándose el Sermo. Sr. Príncipe dar el brazo en la escalera á la Escma. Sra. generala Caro, y la Serma. Sra. princesa tomar el del Escmo. Sr. vizconde de Reiset que con el Estado no ha dejado á SS. AA. hasta el punto de la carretera de Mataró llamado los *Angels*, estando tendida en la carrera la tropa de la brillante guarnicion francesa asi de infanteria como de caballeria, habiendo hecho la plaza los saludos de ordenanza.

(Diario de Barcelona.)

Palma 10 de mayo.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 10 PARA EL 11.  
Parada y sargento de hospital Milicia provincial.—Socios.

## CAPITANIA DEL PUERTO.

*Embarcaciones fondeadas en los dias 8 y 9 del corriente.*

De Marsella en 5 dias el bergantin nuestra Señora del Agua Santa del Capitán Alberto Capuz sardo con cargo de avas.

De Iviza en 1 dia el laud Cármen del patron Juan Tur español con varios géneros.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRESA DE FELIPE GUASP.